

**PLAZA DOMINICAL**

Viene de la 1

Los seis verdaderos descansan ahora después de sus intervenciones ante los jefes priistas en la segunda quincena de agosto. Lo que dijeron será examinado por sus oyentes, directos, según ratificó en Mérida el principal de ellos, Jorge de la Vega Domínguez. También conviene que miembros del auditorio indirecto expresemos nuestra opinión sobre el conjunto de las presentaciones, porque de lo contrario el ejercicio quedaría rongo, falto de uno de los ingredientes que debe ser principal: la reacción del público, y aun su veredicto, especialmente quienes no siendo militantes del partido gubernamental no jueguen en esta contienda más que su interés ciudadano y profesional.

En la valoración de lo ocurrido en el salón de usos múltiples del principal edificio priista, tiene que medirse el grado en que cada uno cumplió el objetivo de las reuniones. Se trataba de sentar plazas como precandidato a la Presidencia de la República, y de exponer el propio pensamiento respecto de la plataforma electoral priista, cuyo boceto ya se conoce, lo que equivale a expresar lo que se idea y quiere respecto del futuro nacional.

En esa virtud, creemos que dos de los seis ponentes obtuvieron el mayor provecho posible del innovador mecanismo. Se trata del secretario de Gobernación Manuel Bartlett y del procurador general de la República Sergio García Ramírez. Este último protagonizó una situación contraria a la que en los cónclaves cardenalicios ocurre a algunos de los más renombrados *papabili*: el que entra Papa, sale cardenal, se dice en la retórica romana para indicar que los purpurados que presuntamente están más cerca del trono de San Pedro, según la especulación previa a la elección, no son elegidos, puesto que es común que se produzcan sorpresas. En el caso de García Ramírez, por un fenómeno extraño, no necesariamente espontáneo, hubo hasta hace poco tiempo renuencia a considerarlo plenamente precandidato. Al ser citado para comparecer ante el PRI, y especialmente por su discurso, es ahora inequívocamente un principal aspirante a convertirse en huésped de Los Pinos. En la consolidación de esa posibilidad radica el alto rendimiento que obtuvo en este episodio.

Bartlett, a su turno, resultó notablemente ganancioso por su resolución de considerarse, con todas sus letras, como un aspirante a la Presidencia de la República y, por consecuencia, por su decisión de presentar un documento destinado a influir en el proceso mediante el cual su aspiración se convierte en realidad. Mientras hubo quienes hasta autorización solicitaron al Presidente —fue el caso de González Avelar—, Bartlett dejó de ser provisionalmente secretario de Gobernación y actuó netamente, claramente como precandidato,



El presidente De la Madrid en Las Crucitas, Oaxaca ■ Foto: Arturo Guerra

tal cual debía ocurrir con todos los demás para que el procedimiento tuvo cumplida su objetivo.

Vistos a ojo de pájaro, los discursos y los escenarios de los seis comparecientes nos ofrecen este panorama, sintéticamente expresado:

El jefe del Departamento del Distrito Federal, Ramón Aguirre, enfrentó una doble desventaja, al ser el primero en leer su ponencia: contó con poco tiempo para hacerlo y careció de referencias respecto del género, así literario como político, que se esperaba practicaran los precandidatos. Algunos de ellos han informado que se enteraron de la aprobación del mecanismo que los implicaba el propio jueves 13, en que el comité nacional priista lo dio a conocer al público. El acuerdo, por lo demás, nació confuso y sólo fue aclarándose al paso de las horas y de los días. Al principio se creyó posible una exposición en sólo seis cuartillas y ante sólo la dirigencia priista, sin la presencia de la prensa ni la emisión de programas televisivos. De modo que el regente, lector de su trabajo el día 17, muy temprano, contó con pocas horas para armar su discurso. De ahí que hubiera acudido al expediente de tomar fichas de textos previos y bajarlas para producir el que podría convertirse en uno de los principales discursos de su vida. Sin embargo, ni sus inclinaciones personales ni su historia política orientan a Aguirre hacia el empleo de la palabra como principal instrumento político. Es hombre de números y no de letras. Y más de acciones que de proposiciones, como lo muestra la triunfal gira a que lo acompañó el Presidente de la República el miércoles 26, cuyas inauguraciones le sirvieron en cierto modo de compensación ante la posición incómoda en que lo dejaron las comparecencias.

El segundo ponente, el secretario de Gobernación, buscó explotar al máximo su condición de hombre de partido y hombre político. Expuso, sin ninguna modestia mal entendida, sus cartas credenciales, es decir las acciones que, en su propia opinión, lo han hecho merecedor de presentarse como aspirantes a

la Presidencia. He escuchado opiniones, que no vacilo en calificar de timoratas, según las cuales el desparpajo, el dominio de sí mismo, la seguridad en su propia actuación de que dio amplia muestra el secretario de Gobernación, lejos de garantizarle su selección por el Presidente, lo apartan de esa posibilidad, pues demostró mayor autonomía de la que el antecesor quería ver en el sucesor. Se trata evidentemente de un razonamiento que hace un flaco favor al titular del Ejecutivo y que se coloca en la línea de la muy socorrida, aunque no verdadera, idea de que así como Calles escogió a tres sucesores notablemente de menor prestancia política que la suya, y a un cuarto al que creyó afectado por esa misma condición, así los presidentes se han inclinado a escoger a uno que brille menos para que el seleccionador gane con el contraste.

Tercero en la lista, el secretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal no parece haberse movido de ese lugar después de las comparecencias. Como en el caso de Aguirre, tampoco es la reflexión teórica ni la expresión escrita o hablada la más fuerte de sus características. No se sabe que haya escrito nada aparte de sus informes como gobernador y de sus discursos, de los que no necesariamente tuvo que haberse ocupado de manera personal. Desprovisto, por el formato que se dio a las comparecencias, del aparato escenográfico y de información que se le ha visto en otras oportunidades, su discurso no revistió ninguna singularidad.

Caso opuesto al anterior fue el de García Ramírez, que ofreció el texto de mayor profundidad, notablemente obra suya. El público atento al acontecer nacional no desconoce su forma de pensar y de decir. Ha pronunciado discursos en celebraciones patrióticas, en reuniones de procuradores, en encuentros internacionales y ha ofrecido informes sobre sus tareas, especialmente la campaña contra el narcotráfico, ante comisiones de diputados y en el pleno senatorial, amén de su vasta obra jurídica y literaria. Pero rigurosamente hablando, era una novedad oírlo como aspirante a la

Presidencia de la República. Ese fue el dato peculiar de su presentación. Esta no fue sólo apreciable por la calidad de la prosa, sino también por la precisión y el valor de no pocas de las proposiciones expuestas.

El discurso de Miguel González Avelar fue escrito a ratos perdidos, según indicó a Raymundo Rivapalacio, de *Excelsior*, quien el martes informó, después de entrevistarlo: "A su discurso de esta mañana no le ha dedicado mucho más tiempo que a otros". Eso se notó. La suma de verdades sabidas que presentó a su auditorio priista hubiera correspondido a cualquier fecha, a cualquier motivación, a cualquier escenario. Algo como eso escribí en la *Plaza Pública* el miércoles 26. Un cierto número de lectores ha expresado su aprobación a mi punto de vista. Otros, menos, manifestaron su desaprobación. Entre estos últimos, algunos creyeron ver un prejuicio en mi actitud ante el secretario de Educación. No sólo prejuicio, sino mala fe, me atribuyó un lector que dirigió un anónimo a *La Jornada* (anónimo es, pues aunque en la carta figura un nombre, carece de firma y de señas postales). Sumamente irritado, este lector pregunta que si cómo quedaría el ojo si González Avelar resulta Presidente. Efectivamente, tal posibilidad existe, y espero que el ojo quede en su lugar, pues precisamente el que hubiese respuestas de los opinadores profesionales, ante las comparecencias, era uno de los efectos esperados del nuevo mecanismo. Explico, en fin, que dentro de la subjetividad inevitable en la escritura de una columna política, no guardo prejuicio alguno contra el secretario de Educación Pública, si bien me desconcierta el que aparezca entre los aspirantes a jefaturar el Estado mexicano.

Antaño se decía, para referir la última intervención de un ciclo, que servía "para cerrar con broche de oro". La expresión cuadra bien al discurso de Carlos Salinas de Gortari. El fondo y la forma de su argumentación eran ya conocidos. Los ha expuesto, en sendas sesiones camaras, en las cinco oportunidades en que ha defendido no sólo el presupuesto de egresos que le corresponde definir e instrumentar, sino la política económica general, de la que se le reputa protagonista. El mismo pareció asumir esa condición cuando enarbó la continuidad como su principal bandera. Corrió con ello el riesgo político de no satisfacer la expectativa de cambios que buena parte de su auditorio indirecto espera, pues sólo ha cosechado perjuicios de la política vigente. Pero acaso Salinas quiso ratificar a su oyente principal, el Presidente de la República, que sigue y seguirá siendo, el adalid de las ideas del equipo presidencial. Su discurso —preciso, puntual, exacto— no sorprendió a nadie, salvo por su énfasis en presentarse como político, y no lo movió del sitio privilegiado que ya tenía entre los aspirantes.

**CLASE POLITICA**

Por quinta ocasión consecutiva en lo que va de la presente administración, los sectores social y privado esperan un informe presidencial "realista".

Joaquín Gamboa Pascoe, líder de la CTM en el Distrito Federal, dijo ayer que este informe adquiere características especiales, ya que deberá compendiar buena parte de la obra sexenal, en la que "se ha podido ir consolidando una situación económica con esperanzas de realizaciones mejores. Se ha fortalecido, además, un clima social de paz, confianza y seguridad".

Sin embargo, Gamboa Pascoe manifestó que "los trabajadores no han encontrado plena satisfacción a sus aspiraciones económicas, pero están conscientes de los esfuerzos gubernamentales en este renglón".

Por su parte, el presidente de la Canacintira, Juan José Moreno Sada, consideró que "este quinto informe será realista, serio, sobre todo por la trayectoria que ha seguido el presidente de la República en cuanto al esfuerzo de planeación en estos cinco años".

Afiliación masiva al PRI en la SPP

El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Programación y Presupuesto, Miguel Ángel Rodríguez Peña, informó ayer que ese organismo afilió, en una primera etapa, a sus 3 mil trabajadores basificados en provincia, al Partido Revolucionario Institucional.

Poco antes de inaugurar el Tercer Pleno Nacional de Representantes de ese sindicato, ceremonia celebrada en la capital poblana, Rodríguez Peña afirmó que este año los trabajadores de Programación y Presupuesto no han sufrido recortes presupuestales, y agregó que "no permitiré

nos que los reajustes de personal dañen a los basificados".

**Minutorio**

Durante la presente semana, el PRI del Distrito Federal concluyó la instalación de sus consejos delegacionales en las 16 jurisdicciones políticas de la capital... En los 24 municipios coahuilenses presentarán candidatos el Partido Acción Nacional, por lo que espera obtener "triumfos inobtusables" en las elecciones estatales que se realizarán el próximo 25 de octubre, afirmó la candidata panista al gobierno de esa entidad, Teresa Ortuño Gurza.

**Las com**

**Los bloques**

"fantas"

**En Aguascalientes**

informó el go

Los bloques de gob... sucesión presidencial... pasado" que quiz... años, aseguró ay... Aguascalientes, Mi... Afirmó que el pro... ción del país pasa p... del PRI, partido qu... cías ante la cúpula... sibles precandidato... dado un jalón en e... democratización in... En rueda de pre... que hiciera un rec... cional Campesina, i... de los Deportes, B... la política economí... quiere modificacio... fianza, ha sido gra... sin estridentismos n... to— y ha permitido... lítico y económico... En otro orden, el... señaló que en Agu... de la tierra "llegó y... ya la "bandera bla... Ya se ha superado... dudas en el reparto... baja en la organizac... en la obtención de... la Secretaría de... entregó a la entidad...

**Viajó a**

Ninguno de

comparecie

delantera: C

Victor Cardoso

de Nayarit, Celso

negó ayer que existe

dores o legisladores

la elección del prece

Presidencia de la R

Afirmó que los d

quienes analizan la

cada uno de los seis

vieron durante las

frente a la cúpula p

la segunda mitad

nombre del candida

Sostuvo que el l

pública, como jefe c

de calidad en la dec

existen grupos de p

las e lección.

Entrevistado en e

no, poco antes de re

bernador electo des

los seis funcionario

lleve la delantera.

Al hablar sobre M

rá el poder ejecu

septiembre, señal

problema que enf

empleo y mencio

tarlo, el gobierno f

mantener un flujo d

sarrollar las activ

agropecuarias.

Informó que par

actividades turístic

un aeropuerto inter

será fundamental. L

zaron las obras de

la región conocida

15 kilómetros de la